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Европейская экономическая комиссия 

Руководящий комитет по потенциалу  

и стандартам торговли 

Восьмая сессия 

Женева, 26‒27 (первая половина дня) июня 2023 года 

  Доклад Руководящего комитета по потенциалу 
и стандартам торговли о работе его восьмой сессии 

 I. Общий обзор 

1. Руководящий комитет по потенциалу и стандартам торговли Европейской 

экономической комиссии (ЕЭК) провел свою восьмую сессию 26‒27 (первая половина 

дня) июня 2023 года1. 

2. В своем вступительном слове Исполнительный секретарь ЕЭК подчеркнула 

важную роль торговой политики в решении современных глобальных проблем и 

достижении Целей в области устойчивого развития (ЦУР). Использование 

возможностей торговли может способствовать повышению эффективности 

глобального распределения ресурсов, применению новых технологий и внедрению 

более рациональных моделей потребления и производства. В этом контексте 

устранение нормативных и процедурных барьеров в торговле является необходимым 

условием для полного раскрытия ее потенциала. Она приветствовала выводы и 

рекомендации, сделанные на основе представленных Руководящему комитету 

документов ЕЭК. Она высоко оценила работу Руководящего комитета по изучению 

новых тем, принятых Комиссией, включая вопрос о том, каким образом можно 

интегрировать различные аспекты циркулярной экономики (ЦЭ) и цифровизации в 

будущие исследования ЕЭК по нормативным и процедурным барьерам в торговле 

(исследования НПБТ) с целью выработки индивидуальных рекомендаций для стран — 

бенефициаров ЕЭК. В своем заключительном слове Исполнительный секретарь 

подчеркнула важность объединения усилий с другими партнерами для предоставления 

государствам — членам ЕЭК более качественных услуг. 

 II. Участники 

3. Участие в сессии приняли представители следующих государств — членов 

ЕЭК ООН: Австрии, Азербайджана, Армении, Беларуси, Греции, Грузии, Израиля, 

Казахстана, Кыргызстана, Нидерландов, Польши, Республики Молдова, Российской 

Федерации, Сербии, Соединенного Королевства Великобритании и Северной 

  

 1  Дополнительная информация о докладчиках, выступивших на сессии Руководящего комитета, 

имеется по адресу https://unece.org/trade/documents/2023/07/agendas/detailed-annotated-agenda-

speakers, а о представленных презентациях — на сайте: https://unece.org/info/Trade/events/sctcs-

2023. 
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Ирландии (Соединенного Королевства), Таджикистана, Финляндии, Франции, 

Хорватии, Швейцарии, Швеции. В сессии также приняли участие представители 

Коста-Рики. 

4. Кроме того, в работе сессии приняли участие представители Европейского 

союза (ЕС).  

5. В работе сессии приняли участие следующие межправительственные 

организации: Международная электротехническая комиссия (МЭК), Международная 

организация труда (МОТ), Конференция Организации Объединенных Наций по 

торговле и развитию (ЮНКТАД), Программа Организации Объединенных Наций по 

окружающей среде (ЮНЕП), Форум Организации Объединенных Наций по 

стандартам устойчивости (ФООНСУ), Группа Всемирного банка, Организация 

экономического сотрудничества и развития (ОЭСР), Всемирная торговая организация 

(ВТО), Всемирный экономический форум (ВЭФ).  

6. Канцелярии координаторов-резидентов Организации Объединенных Наций 

(КРООН) в Кыргызстане, Республике Молдова и Туркменистане представили заранее 

записанные видеообращения. 

7. На сессии также присутствовали представители частного сектора и 

некоммерческих организаций: «Сидли Остин ТОО», «АМС Овервсиз ФЗИ», 

Института экспорта и международной торговли Соединенного Королевства и 

Консультативного центра по праву ВТО (КЦПВ). 

8. На сессии присутствовали представители научных кругов, в том числе 

Института мировой торговли (ИМТ) Бернского университета, Лозаннского 

университета, Люцернского университета и Института высших исследований по 

международным проблемам и проблемам развития (ИВИМР). 

 III. Пункт 1. Утверждение повестки дня 

  Решение 2023-01 

9. Руководящий комитет утвердил повестку дня (ECE/CTCS/2023/1). 

 IV. Пункт 2. Выборы должностных лиц  

  Решение 2023-02 

10. Руководящий комитет избрал на период 2023–2025 годов в качестве 

Председателя Руководящего комитета г-на Зденко Луцича (Хорватия), а в качестве 

заместителей Председателя г-на Нурбека Максутова (Кыргызстан) и г-на Ильяса 

Ахметова (Казахстан). 

 A. Общий сегмент 

 V. Пункт 3. Возникающие вопросы 

11. Директор Отдела экономического сотрудничества и торговли (ОЭСТ) ЕЭК 

проинформировала Руководящий комитет о деятельности, проведенной после 

предыдущей сессии.  

12. В ответ на решения шестьдесят девятой и семидесятой сессий Комиссии, в 

которых содержался призыв содействовать соответственно ЦЭ и устойчивому 

использованию природных ресурсов, цифровым и «зеленым» преобразованиям, Отдел 

приступил к осуществлению новых мероприятий, которые принесли конкретные 

результаты. В их числе можно назвать создание платформы для многостороннего 

взаимодействия, «Серкьюлар СТЕП»; продолжение развертывания инициативы 

«Обязательства по обеспечению устойчивости — Повышение прозрачности и 
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отслеживаемости устойчивых производственно-сбытовых цепочек в швейной и 

обувной отраслях промышленности», а также Сети трансформирующих инноваций 

ЕЭК (СТИЕ) и Системы оценки и рейтинга государственно-частных партнерств (ГЧП) 

и инфраструктуры (СОРГИ): методология оценки для достижения Целей в области 

устойчивого развития. 

13. Она также подчеркнула важнейшую роль постоянных политических диалогов и 

сотрудничества на различных уровнях, включая Региональный форум ЕЭК по 

климатическим инициативам для финансирования климатических действий и ЦУР в 

преддверии КС27 (Женева, октябрь 2022 года), организованное в ходе Открытого 

форума ВТО заседание на тему «Циркулярная экономика и торговля: возможности и 

вызовы для стран с переходной экономикой» (Женева, сентябрь 2022 года) и вклад в 

проект «Перестройка глобальной торговой системы в интересах устойчивого 

будущего» (Виллар, май 2023 года, и Таормина, апрель 2023 года)2. 

14. Она отметила растущую актуальность работы Отдела по вопросам 

цифровизации, например работы Центра Организации Объединенных Наций по 

упрощению процедур торговли и электронным деловым операциям (СЕФАКТ ООН) 

в области упрощения процедур торговли и стандартов электронных деловых 

операций, прозрачности и отслеживаемости вопросов окружающей среды, общества и 

управления (ОСОУ) в производственно-сбытовых цепочках, а также 

инфраструктурных инвестиций. Она упомянула о недавнем Международном форуме 

в Астане, в ходе которого ЕЭК провела параллельное мероприятие, посвященное 

значению цифровизации для устойчивой торговли (9 июня 2023 года). Она также 

подчеркнула важную роль Специальной программы Организации Объединенных 

Наций для стран Центральной Азии (СПЕКА). Эти сквозные вопросы также 

побуждают к рассмотрению таких актуальных тем, как гендерная инклюзивность. 

В этой связи она подчеркнула важную роль работы ОЭСТ по учитывающим гендерные 

аспекты стандартам для повышения инклюзивности процесса разработки стандартов.  

15. Она сослалась на рекомендации, вынесенные по итогам недавней оценки 

подпрограммы «Торговля», которая была проведена Управлением служб внутреннего 

надзора Организации Объединенных Наций, в том числе в отношении важности 

документирования актуальности и результативности работы ЕЭК, связанной с 

торговлей. В этой связи она поблагодарила все заинтересованные стороны и доноров, 

которые поддерживают работу в рамках подпрограммы «Торговля», и призвала 

потенциальных будущих доноров поддержать эту работу в последующие годы. 

  Решение 2023-03 

16. Руководящий комитет приветствовал информацию секретариата о вопросах, 

возникших в связи с совещаниями ЕЭК и ее Исполнительного комитета (Исполком) 

после предыдущей сессии, в том числе о сквозных приоритетных темах «Циркулярная 

экономика и устойчивое использование природных ресурсов» (шестьдесят девятая 

сессия Комиссии) и «Цифровые и зеленые преобразования в интересах устойчивого 

развития», которая была определена по итогам обсуждений, состоявшихся на 

семидесятой сессии Комиссии 18–19 апреля 2023 года (E/ECE/1503). 

 VI. Пункт 4. Обновленная информация Рабочей группы по политике 

в области стандартизации и сотрудничества по вопросам 

нормативного регулирования (РГ.6) 

17. Секретарь РГ.6 от имени Председателя РГ.6 (Швеция) рассказал о последних 

мероприятиях Рабочей группы, призванных содействовать сотрудничеству по 

вопросам нормативного регулирования и осуществлению политики в области 

стандартизации, а также о деятельности, способствующей снижению технических 

барьеров в торговле (ТБТ).  

  

 2  Дополнительная информация имеется по адресу https://remakingtradeproject.org/about.  

https://remakingtradeproject.org/about
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18. Он подчеркнул, что в 2022 году Бюро РГ.6 инициировал внутренний процесс по 

упорядочению своей работы, результатом которого стали пересмотренный круг 

ведения (ECE/CTCS/WP.6/2022/11) и пересмотренная внутренняя структура, а также 

вопросник для заинтересованных сторон РГ.6. Ответы на последний показали, что все 

мероприятия РГ.6 воспринимаются как имеющие высокую или очень высокую 

значимость.  

19. Он также кратко рассказал о планах РГ.6 в отношении продолжения этого 

процесса упорядочения посредством предложенного обновления внутренней рабочей 

практики в целях, в частности, уточнения статуса должностных лиц (т. е. статуса 

члена/наблюдателя), роли должностных лиц в подгруппах и процедуры выдвижения 

кандидатур, а также механизма представления информации о работе РГ.6 и 

поддержания связей с другими органами.  

20. Консультативная группа по надзору за рынком (МАРС) добилась прогресса в 

деле обмена опытом применения передовой практики, особенно в том, что касается 

роли надзора за рынком в борьбе с контрафактной продукцией. Группа экспертов по 

управлению рисками в системах нормативного регулирования (ГУР) начала 

i) проводить обследование для сбора информации о применении ее рекомендаций и 

ii) осуществлять проект по комплексному управлению рисками в системах «единого 

окна». Инициатива в области учебной подготовки по связанным со стандартами 

вопросам сообщила об успешном завершении первых шести месяцев работы 

платформы электронного обучения (https://learnqi.unece.org), на которой 

зарегистрировалось более 400 человек. Группа специалистов по учитывающим 

гендерные аспекты стандартам (ГС УГАС) сообщила о новых подписавших 

Декларацию сторонах (всего 81) и хранилище данных о гендерных планах действий. 

21. Что касается программы работы РГ.6, то он рассказал о: i) начале 

осуществления проекта по обеспечению соответствия нормативным требованиям 

продуктов со встроенными технологиями искусственного интеллекта (ИИ) или 

другими цифровыми технологиями; ii) изменениях, касающихся Инициативы в 

отношении учитывающих гендерные аспекты стандартов (ИУГАС); и iii) работе, 

проводимой ГУР, МАРС, Специальной группой специалистов по методам 

стандартизации и нормативного регулирования (СТАРТ), а также о соответствующих 

инициативах в области учебной подготовки по связанным со стандартами вопросам. 

22. Представитель Израиля дал высокую оценку работе РГ.6 по вопросам 

управления рисками, особенно практическим рекомендациям, разработанным ГУР для 

предотвращения распространения не соответствующих требованиям товаров на 

регулируемых рынках. Он подчеркнул, что эти рекомендации помогают 

правительствам избегать чрезмерного регулирования при разработке эффективной 

нормативно-правовой базы. Он также подчеркнул, что системы надзора необходимы 

для обеспечения безопасности потребителей путем отказа в доступе на рынок 

продукции, не соответствующей требованиям. 

23. Представитель Соединенного Королевства приветствовала пересмотренный 

круг ведения и подчеркнула важную роль, которую играет РГ.6 в деле налаживания 

сотрудничества по вопросам стандартизации и нормативного регулирования. 

Она также подчеркнула особую актуальность УГАС и призвала ЕЭК сотрудничать с 

другими соответствующими органами, с тем чтобы лучше понять влияние этой работы 

на различные заинтересованные стороны. 

24. Представитель Сербии дал высокую оценку работе РГ.6 и особенно роли МАРС 

и подчеркнул, что Сербия будет и впредь поддерживать работу РГ.6. 

25. Представитель МЭК подчеркнул плодотворное сотрудничество с РГ.6 и 

важность работы по сотрудничеству в области нормативного регулирования (по линии 

СТАРТ). Он подчеркнул, что РГ.6 является самой лучшей площадкой для такого 

сотрудничества, и выразил надежду на дальнейшее взаимодействие в области 

обеспечения безопасности водородных трубопроводов, УГАС и учебной подготовки 

по связанным со стандартами вопросам. 

https://learnqi.unece.org/
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  Решение 2023-04 

26. Руководящий комитет выразил удовлетворение работой, проделанной РГ.6. 

Он признал важность качественной инфраструктуры для снижения технических 

барьеров в торговле и одобрил содержащийся в документе ECE/CTCS/WP.6/2022/2 

доклад о работе тридцать второй сессии РГ.6, которая состоялась 7–9 ноября 2022 года. 

С учетом решения 14, принятого на тридцать второй сессии РГ.6, Руководящий 

комитет одобрил Программу работы РГ.6, содержащуюся в документе 

ECE/CTCS/WP.6/2022/12. С учетом решения 13, принятого на тридцать второй сессии 

РГ.6, Руководящий комитет одобрил пересмотренный круг ведения РГ.6, 

содержащийся в документе ECE/CTCS/WP.6/2022/11. Руководящий комитет 

предложил РГ.6 продолжить осуществление своей программы работы и представить 

доклад на сессии в 2024 году. Руководящий комитет также призвал доноров и 

партнеров по развитию рассмотреть возможность предоставления финансирования 

для осуществления деятельности по наращиванию потенциала в этой области с учетом 

существующих потребностей в соответствии с Программой работы РГ.6. 

  Решение 2023-05 

27. С учетом решения 6, принятого на тридцать второй сессии РГ.6, Руководящий 

комитет одобрил пересмотренный вариант Рекомендации Т «Стандарты и регламенты 

в поддержку устойчивого развития», содержащийся в документе 

ECE/CTCS/WP.6/2022/6. С учетом решения 9, принятого на тридцать второй сессии 

РГ.6, Руководящий комитет одобрил Руководство по разработке учитывающих 

гендерные аспекты стандартов, содержащееся в документе ECE/CTCS/WP.6/2022/9. 

  Решение 2023-06 

28. Признавая усилия Бюро РГ.6 по упорядочению и уточнению внутренних 

процедур, Руководящий комитет просил РГ.6 представить на сессии 2024 года 

внутренний проект документа о рабочих процедурах. 

 VII. Пункт 5. Обновленная информация Рабочей группы 

по сельскохозяйственным стандартам качества (РГ.7) 

29. Председатель РГ.7 (Польша) рассказала о недавней деятельности Рабочей 

группы, направленной на разработку, толкование и поощрение применения 

международно согласованных стандартов товарного качества мяса и яиц, семенного 

картофеля, свежих фруктов и овощей и сухих и сушеных продуктов. 

30. Она подчеркнула важнейшую роль сельскохозяйственных стандартов качества 

в части i) обеспечения единого торгового языка для всех экономических операторов в 

рамках всей производственно-сбытовой цепочки; ii) определения общих минимальных 

требований к качеству; iii) укрепления доверия и конкурентоспособности на рынке; 

iv) поддержки развития рынка и обеспечения доступа на рынок; и v) сокращения 

продовольственных потерь и пищевых отходов. 

31. Она отметила, что разработка стандартов представляет собой ориентированный 

на потребности, инклюзивный, оперативный и открытый процесс для всех членов 

Организации Объединенных Наций. Это помогает принимать стандарты, отражающие 

изменения в условиях производства, сбыта, торговли и регулирования. 

32. Она кратко рассказала о прогрессе, достигнутом в принятии и пересмотре 

стандартов и рекомендаций за последние пять лет. В частности, совсем недавно были 

приняты новые стандарты на сушеную хурму, сырые и жареные орехи арахиса в 

скорлупе и сырые и жаренные ядра орехов арахиса, а также рекомендации в 

отношении некоторых небольших плодов и, кроме того, продлен срок действия 

рекомендаций в отношении орехов пекан в скорлупе и ядер орехов пекан. Также был 

достигнут прогресс в пересмотре стандартов на спаржу, вишню и черешню, листовые 

овощи и гранаты, и внесены изменения в типовую форму стандартов на сухие и 

сушеные продукты (DDP). 
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33. Подчеркнув важнейшую роль торговли агропродовольственными товарами в 

обеспечении продовольственной безопасности и надлежащего питания, она особо 

отметила, что сельскохозяйственные стандарты качества ЕЭК являются важной 

частью инфраструктуры международной торговли.  

34. Она также проинформировала Руководящий комитет о последних 

мероприятиях и учебных курсах в целях наращивания потенциала, в частности об 

онлайновых курсах по сельскохозяйственным стандартам качества, круглом столе по 

предотвращению и сокращению потерь продовольствия и пищевых отходов и 

семинаре по устойчивому производству мяса и животноводству. Она подчеркнула 

важную роль РГ.7 в устойчивом поддержании производства качественных продуктов 

питания, а также в упрощении процедур торговли во всем мире. 

35. Представитель Кыргызстана высоко оценил работу РГ.7 по разработке 

сельскохозяйственных стандартов качества. Он подчеркнул, что 

сельскохозяйственная продукция, включая сушеные сливы, сушеные абрикосы и 

сушеные бобы, является важнейшей статьей экспорта страны. Однако он отметил, что 

на некоторые из этих продуктов стандарты еще предстоит разработать, и просил 

секретариат рассмотреть возможность проведения соответствующей работы в этом 

направлении.  

36. Секретарь РГ.7 ответила, что стандарты на сушеные абрикосы и чернослив 

существуют, однако ЕЭК не разрабатывала стандарта на сушеные бобы. Что касается 

последних, то она сослалась на работу, проводимую в настоящее время в рамках 

Комитета Кодекса Алиментариус. Она отметила, что секретариат тесно сотрудничает 

с Кыргызстаном с целью реагирования на потребности страны.  

  Решение 2023-07 

37. Руководящий комитет выразил удовлетворение работой, проделанной РГ.7 и 

его четырьмя специализированными секциями по разработке стандартов на свежие 

фрукты и овощи (ГЭ.1); сухие и сушеные продукты (ГЭ.2); семенной картофель (ГЭ.6) 

и мясо (ГЭ.11). Руководящий комитет признал влияние, которое оказывает на 

торговлю работа ЕЭК над сельскохозяйственными стандартами качества, и одобрил 

доклад о работе семьдесят седьмой сессии Рабочей группы по сельскохозяйственным 

стандартам качества (ECE/CTCS/WP.7/2022/2) и Программу работы Рабочей группы 

по сельскохозяйственным стандартам качества на 2023 год 

(ECE/CTCS/WP.7/2022/20). Он предложил РГ.7 продолжить осуществление своей 

программы работы и представить доклад на сессии Руководящего комитета в 

2024 году. Он принял к сведению предстоящий очередной пересмотр круга ведения 

РГ.7 и предложил ей представить пересмотренный круг ведения и процедуры работы 

на сессии Руководящего комитета в 2024 году. Руководящий комитет также призвал 

доноров и партнеров по развитию рассмотреть возможность предоставления 

финансирования для осуществления деятельности по наращиванию потенциала в этой 

области с учетом существующих потребностей в соответствии с Программой работы 

РГ.7. 

  Решение 2023-08 

38. С учетом решений, принятых на семьдесят седьмой сессии РГ.7 14–16 ноября 

2022 года, Руководящий комитет одобрил следующие новые и пересмотренные 

стандарты и рекомендации: 

• Стандарт на сушеную хурму (ECE/CTCS/WP.7/2022/10); 

• Стандарт на сырые и жареные орехи арахиса в скорлупе 

(ECE/CTCS/WP.7/2022/11); 

• Стандарт на сырые и жареные ядра орехов арахиса (ECE/CTCS/WP.7/2022/12); 

• Пересмотренный стандарт на спаржу (ECE/CTCS/WP.7/2022/3);  

• Пересмотренный стандарт на вишню и черешню (ECE/CTCS/WP.7/2022/4); 

• Пересмотренный стандарт на листовые овощи (ECE/CTCS/WP.7/2022/5); 
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• Пересмотренный стандарт на гранаты (ECE/CTCS/WP.7/2022/6); 

• Рекомендацию в отношении некоторых мелкоплодных фруктов 

(ECE/CTCS/WP.7/2022/7), с испытательным периодом в один год; 

• Рекомендацию в отношении орехов пекан в скорлупе 

(ECE/CTCS/WP.7/2022/13), испытательный период был продлен на один год. 

39. Он также одобрил пересмотренную типовую форму стандартов ЕЭК на сухие и 

сушеные продукты (ECE/CTCS/WP.7/2022/9) и изменения к пояснительной брошюре 

по стандарту на хурму (ECE/CTCS/WP.7/2022/8), принятые РГ.7 на ее семьдесят 

седьмой сессии 14–16 ноября 2022 года.  

 B. Сегмент высокого уровня: устранение нормативных 
и процедурных барьеров для торговли в регионе 
Европейской экономической комиссии 

 VIII.  Пункт 6. Страновые исследования: Кыргызстан и Республика 

Молдова 

40. Председатель признала важность работы секретариата по оказанию поддержки 

странам в деле устранения нормативных и процедурных барьеров в торговле. 

Она подчеркнула, что исследования НПБТ являются важным элементом работы 

Руководящего комитета и более широкой повестки дня ЕЭК в области торговли. 

Она поздравила правительства Кыргызстана и Республики Молдова с достигнутым 

значительным прогрессом.  

41. Секретариат представил предварительные результаты исследования НПБТ для 

Кыргызстана (ECE/CTCS/2023/3), которое проводится в ответ на высказанную на 

сессии Руководящего комитета ЕЭК в 2022 году просьбу оказать поддержку в 

наращивании потенциала для расширения возможностей этой страны в области 

экспорта сельскохозяйственной продукции. В основу исследования легли результаты 

предыдущих мероприятий ЕЭК по наращиванию потенциала, включая исследование 

НПБТ 2015 года и Национальную дорожную карту по упрощению процедур торговли 

на 2021–2025 годы. В ходе выступления были подробно рассмотрены три основных 

направления проекта, призванные устранить нормативные и процедурные барьеры в 

торговле отдельными видами продукции (а именно, сушеными бобами, сушеными 

абрикосами, черносливом и бутилированной водой). Секретариат также 

прокомментировал предварительные выводы исследования и представил 

рекомендации в отношении повышения эффективности реформ по упрощению 

процедур торговли и улучшения инфраструктуры качества, включая содействие 

взаимному признанию результатов оценки соответствия и дальнейшее выполнение 

рекомендации 33 СЕФАКТ ООН по совершенствованию механизма «единого окна». 

42. Высокопоставленный представитель Кыргызстана выразил признательность 

ЕЭК за комплексную оценку возможностей в области экспорта отдельных видов 

сельскохозяйственной продукции. Он подчеркнул, что сельское хозяйство имеет 

важнейшее значение для экономики Кыргызстана. В 2022 году его удельный вес в ВВП 

страны составил 12 %. Он отметил, что, несмотря на некоторые положительные 

изменения, для увеличения потенциального вклада сельскохозяйственного сектора в 

экономический рост требуется дальнейшая модернизация и оптимизация процедур, 

связанных с торговлей. Он также обратился с просьбой оказать дополнительную 

поддержку в анализе требований рынков стран назначения (например, требований к 

упаковке). 

43. Секретариат представил результаты исследования для Республики Молдова 

(ECE/CTCS/2023/4/Rev.1), которое было проведено в ответ на высказанную в 

2022 году просьбу о наращивании потенциала и в основу которого легли результаты 

предыдущих мероприятий по укреплению потенциала, включая исследование НПБТ 

2017 года. В ходе выступления были рассмотрены ключевые направления 



ECE/CTCS/2023/2 

8 GE.23-17580 

исследования, при этом основное внимание было уделено выполнению обязательств 

по Соглашению ВТО об упрощении процедур торговли (СУПТ) и остающимся 

потребностям. Результаты исследования показали, что Республика Молдова добилась 

значительного прогресса в области либерализации торговли и осуществления реформ 

по упрощению процедур торговли, как в рамках ВТО, так и по линии соглашений о 

свободной торговле (ССТ). Все это способствовало достижению положительных 

результатов, которые были отражены в Глобальном обзоре ООН по вопросам 

упрощения процедур торговли с использованием цифровых и устойчивых технологий 

(Глобальный обзор ООН). Что касается обязательств по СУПТ, то уровень их 

выполнения Республикой Молдова был выше, чем у других развивающихся стран, не 

имеющих выхода к морю, и многих других развивающихся стран. Тем не менее для 

выполнения оставшихся обязательств, относящихся к категории C (срок 

выполнения — 31 декабря 2025 года), потребуется дополнительная помощь в части 

наращивания потенциала. ЕЭК располагает несколькими инструментами, в том числе 

в рамках СЕФАКТ ООН и РГ.6, которые могут быть использованы для оказания 

дополнительной поддержки с целью выполнения оставшихся обязательств. 

44. Представитель Республики Молдова поблагодарила ЕЭК за проведение 

комплексного исследования, а также за ценную поддержку, которая оказывалась на 

протяжении многих лет. Она подчеркнула, что упрощение процедур торговли является 

приоритетом для правительства, и рассказала о последних достижениях, таких как 

оптимизация условий ведения предпринимательской деятельности путем 

дерегулирования, дематериализация торговых процедур, приведение национального 

законодательства, касающегося инфраструктуры качества, надзора за рынком и 

защиты прав потребителей, в соответствие с законодательством ЕС и принятие нового 

Таможенного кодекса. В заключение она отметила необходимость наращивания 

потенциала по вопросам применения международных стандартов и важность 

постоянного сотрудничества с ЕЭК, в том числе в контексте перехода к ЦЭ.  

45. Представитель «АМС Оверсиз ФЗИ» подчеркнул значение анализа ССВУ 

(сильных и слабых сторон, возможностей и угроз) для выявления и расширения 

потенциальных возможностей в области экспорта в Кыргызстане. По его мнению, 

несмотря на некоторые имманентные и структурные недостатки, включая отсутствие 

выхода к морю, Кыргызстан располагает большим потенциалом для того, чтобы стать 

поставщиком сельскохозяйственной продукции высшего качества благодаря своим 

сравнительным преимуществам (т. е. физическим характеристикам продукции). 

Он отметил, что пандемия COVID-19 и связанные с ней нарушения в глобальных 

производственно-сбытовых цепочках являются для новых участников возможностью 

увеличить долю на рынке, особенно в сегменте полезных для здоровья и растительных 

продуктов. Он также предложил и другие пути для расширения возможностей 

Кыргызстана в области экспорта (например, использование решений ЦЭ и 

осуществление инвестиций в логистику в интересах развития централизованной 

очистки, что может позволить достигнуть большего эффекта масштаба). 

46. Представитель ИМТ прокомментировал исследование НПБТ для Кыргызстана. 

Он отметил, что страна является участником небольшого числа ССТ, что 

свидетельствует о возможном существовании барьеров, ограничивающих 

возможности Кыргызстана в части их заключения и ратификации. Он предложил более 

подробно остановиться в окончательном варианте исследования на преодолении 

препятствий, в том числе на улучшении транспортной связанности и создании 

жизнестойкой инфраструктуры. Он также предложил расширить рамки исследования, 

включив в него правовые инструменты, которые могли бы способствовать 

расширению сотрудничества между фермерами в целях сертификации и 

соответствующей подготовки (а в перспективе и продаж), или создать региональный 

орган по сертификации (например, на уровне Евразийского экономического союза). 

47. Представитель ВЭФ подробно остановилась на значении ГЧП в контексте 

изменений в области упрощения процедур торговли в Республике Молдова. 

Она рассказала об уникальных возможностях Глобального альянса за упрощение 

процедур торговли в части оказания поддержки развивающимся и наименее развитым 

странам в деле выполнения конкретных обязательств по линии СУПТ. В контексте 
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региона ЕЭК она упомянула о недавно начатом на Украине проекте «Внедрение 

электронных фитосанитарных сертификатов («ePhyto») для повышения глобальной 

продовольственной безопасности», который призван способствовать быстрому 

обмену фитосанитарными сертификатами и недопущению фальсификации. 

Она подчеркнула, что Альянс стремится к расширению своего портфеля и 

рассчитывает на плодотворное сотрудничество со странами региона ЕЭК. 

48. Представитель секретариата сообщила о публикации 5 июля предварительных 

результатов Глобального обзора ООН, охватывающего 60 мер в 150 странах, в том 

числе в 48 странах региона ЕЭК3. Она отметила, что новое издание будет содержать 

две новые главы, посвященные упрощению процедур торговли для электронной 

торговли и торговле объектами дикой природы. Ожидается, что полная версия этой 

публикации будет выпущена в конце 2023 года. Она поблагодарила все страны, 

принявшие участие в проведении этого обзора, особенно Кыргызстан и Республику 

Молдова. В заключение она подчеркнула исключительную важность рассмотрения 

вопроса об обеспечении соответствия, когда речь идет не только о стандартах 

политики, но и о новых возникающих темах, таких как регулирование ОСОУ. 

49. Представитель Казахстана поздравил Кыргызстан и Республику Молдова с 

завершением исследований. Он поддержал новые приоритетные области 

деятельности, такие как «зеленые» и цифровые преобразования, и назвал 

Международный форум в Астане самым последним примером успешного 

сотрудничества с ЕЭК. Он объявил, что Казахстан и ЕЭК совместно приступили к 

проведению нового исследования НПБТ для Казахстана, которое дополнит и улучшит 

существующие исследования благодаря охвату новых аспектов, таких как «зеленые» 

и цифровые преобразования. Он также высоко оценил постоянную поддержку, 

которую ЕЭК оказывает Казахстану по линии СПЕКА. 

50. Представитель Кыргызстана отметил, что изменение потребительских вкусов и 

предпочтений в сторону сбалансированного и здорового питания является для 

Кыргызстана возможностью закрепить свое присутствие на мировом экспортном 

рынке. По его словам, очень важно помочь торговым компаниям Кыргызстана 

удовлетворять требования рынка в отношении качества, сроков и объемов поставок. 

51. КРООН в Кыргызстане (заранее записанное обращение) подчеркнула важную 

роль торговли для таких небольших и не имеющих выхода к морю стран, как 

Кыргызстан. Она подчеркнула, что, несмотря на значительный прогресс, достигнутый 

в последние годы, Кыргызстану еще предстоит преодолеть препятствия, мешающие 

полностью реализовать экспортный потенциал страны в сельскохозяйственном 

секторе. Некоторые из этих препятствий связаны с потребностями в инфраструктуре, 

другие — с недостатком знаний (в том числе маркетинговых) и ограниченным 

доступом к информации о стандартах и других технических барьерах. Она высоко 

оценила партнерство ЕЭК с Кыргызстаном и подчеркнула важную роль, которую 

играют инструменты ЕЭК в полном раскрытии потенциала торговли. 

52. КРООН в Республике Молдова (заранее записанное обращение) приветствовал 

проведенную ЕЭК углубленную оценку системы упрощения процедур торговли в 

Республике Молдова. Он отметил, что, согласно оценке ЕЭК, страна достигла 

значительного прогресса, в том числе в части упрощения процедур торговли, 

повышения прозрачности и учета наилучшей практики в связанных с торговлей 

нормативных положениях и процедурах. Впечатляющая программа реформ Молдовы 

нашла свое отражение в показателях осуществления СУПТ (77,3 %). Он подчеркнул, 

что ЕЭК является одним из основных партнеров страны, оказывающих поддержку 

структурным преобразованиям в Молдове, подтверждением чему, в частности, служат 

исследование НПБТ 2017 года, Национальный план действий по осуществлению 

СУПТ, исследования влияния COVID-19 на микро-, малые и средние предприятия 

(ММСП) и на ММСП, принадлежащие женщинам. 

  

 3  См. https://www.unescap.org/events/2023/launch-un-global-survey-digital-and-sustainable-trade-

facilitation-2023. 

https://www.unescap.org/events/2023/launch-un-global-survey-digital-and-sustainable-trade-facilitation-2023
https://www.unescap.org/events/2023/launch-un-global-survey-digital-and-sustainable-trade-facilitation-2023
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  Решение 2023-09 

53. Руководящий комитет поздравил правительство Кыргызстана с успешным 

проведением исследования НПБТ. Он приветствовал рекомендации, содержащиеся в 

документе ECE/CTCS/2023/3, и выразил признательность ЕЭК за поддержку, 

оказанную Кыргызстану в выявлении существующих пробелов и подготовке 

рекомендаций в отношении повышения конкурентоспособности экспорта отдельных 

сельскохозяйственных секторов. Руководящий комитет также подчеркнул большое 

значение внебюджетного финансирования для проведения последующих мероприятий 

и оказания консультационных услуг Кыргызстану и призвал доноров и партнеров по 

развитию рассмотреть возможность выделения дополнительных средств на эту работу. 

  Решение 2023-10 

54. Руководящий комитет поздравил правительство Республики Молдова с 

успешным проведением исследования НПБТ (ECE/CTCS/2023/4/Rev.1) и призвал его 

выполнить содержащиеся в нем рекомендации. Руководящий комитет подтвердил 

важность дальнейшей активизации усилий по упрощению процедур торговли в 

соответствии с обязательствами страны по СУПТ, включая содействие цифровизации 

процедур на таможенных границах, что может привести к повышению эффективности 

и вторичному положительному эффекту в плане создания рабочих мест и сокращения 

бедности. Руководящий комитет также подчеркнул большое значение внебюджетного 

финансирования для оказания Республике Молдова поддержки в части дальнейшего 

наращивания ее потенциала. Он призвал доноров и партнеров по развитию 

рассмотреть возможность выделения дополнительных средств для проведения 

последующей деятельности в связи с данным докладом. 

 C. Сегмент высокого уровня: Уроки, извлеченные 
из исследований по оценке нормативных и процедурных 
барьеров для торговли, и новые области 
для рассмотрения 

 IX. Пункт 7. Уроки, извлеченные из исследований по оценке 

нормативных и процедурных барьеров для торговли, 

и последующие действия стран 

55. Председатель напомнила, что в 2022 году Руководящий комитет выразил 

признательность секретариату за работу над исследованиями НПБТ, проводившимися 

на протяжении ряда лет, и поручил секретариату подготовить последующий доклад об 

уроках, извлеченных из этих исследований, и возможных дальнейших действиях 

(ECE/CTCS/2022/2, Решение 2022-10). В ответ на эту просьбу секретариат подготовил 

документ (ECE/CTCS/2023/5), в котором представлен обзор исследований НПБТ, 

проведенных с 2012 года, обобщены извлеченные уроки и предложены варианты 

дальнейших действий. 

56. Секретариат представил выводы, содержащиеся в этом новом документе. 

В части упрощения процедур торговли основные извлеченные уроки касаются 

необходимости обеспечения доступа к торговой информации; консолидации и 

расширения диалога между государственным и частным секторами; повышения 

эффективности процедур на границах и создания безбумажной торговой среды. 

Что касается политики в области стандартизации, то основные извлеченные уроки 

заключаются в признании важности управления рисками и наблюдения за рынком для 

улучшения регуляторной среды и укрепления доверия между потребителями и 

экономическими операторами. Секретариат также кратко рассказал о различных 

вариантах дальнейшей деятельности в связи с возможными будущими 

исследованиями НПБТ, таких как: i) пересмотр текущей методологии оценки для 

включения новых областей политики; ii) изучение сквозных вопросов применительно 

к новым направлениям работы, таким как «зеленый» переход, ЦЭ и цифровизация; 
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iii) проведение отраслевых исследований по запросам стран; и iv) проведение обзоров 

для оценки степени выполнения странами рекомендаций, содержащихся в 

исследованиях НПБТ.  

57. Высокопоставленный представитель Грузии выразил благодарность 

Организации Объединенных Наций и ЕЭК за интерес, проявленный к Грузии, и 

изучение ее опыта по преодолению нормативных и процедурных барьеров в торговле. 

Он привел примеры различных реформ, проводимых в стране в целях улучшения 

ситуации с пересечением границы, таможенной очисткой и развитием транспортной 

инфраструктуры. Он подчеркнул, что в исследованиях особо выделяются ценные и 

ориентированные на конкретные действия рекомендации по дальнейшему развитию 

торговой политики Грузии. Он выразил готовность продолжать сотрудничество с ЕЭК 

по укреплению соответствующей институциональной и законодательной базы в 

интересах дальнейшей интеграции в региональные и глобальные производственно-

сбытовые цепочки. 

58. Представитель Армении сообщил о значительных успехах, достигнутых 

Арменией в снижении нетарифных барьеров в торговле. Он выделил области, в 

которых стране необходимо приложить больше усилий, в том числе структурную 

перестройку ММСП и расширение участия предприятий, принадлежащих женщинам, 

в торговле и развитии предпринимательской деятельности. Он подчеркнул, что 

упрощение процедур торговли остается приоритетом для правительства. Он также 

упомянул о постоянных усилиях по снижению бремени регулирования, оптимизации 

инспекций, укреплению политики, направленной на развитие конкуренции, и 

стимулированию инвестиций. Он подчеркнул, что исследования ЕЭК позволили 

стране произвести переоценку достигнутого прогресса, и подтвердил 

заинтересованность в продолжении сотрудничества с ЕЭК в контексте 

сохраняющихся потребностей в наращивании потенциала.  

59. Представитель Хорватии поблагодарил секретариат за проделанную за 

последние десять лет работу по проведению исследований и подчеркнул их важное 

научное и практическое значение. Он подчеркнул, что они являются для политиков 

ценным инструментом в части обеспечения устойчивости производственно-сбытовых 

цепочек, поощрения прозрачности и применения передовой практики. Помимо 

содействия развитию торговли путем устранения нормативных и процедурных 

барьеров, они также продемонстрировали важность координации усилий, 

регионального и международного сотрудничества и интеграции различных аспектов 

«зеленой» экономики и цифровизации в торговую политику. 

60. Представитель МОТ отметила растущее в мире признание необходимости более 

тесной увязки экологической и торговой политики и подчеркнула важность учета 

трудовых аспектов. Она подчеркнула ценность включения положений о должной 

осмотрительности в вопросах прав человека в торговое и трудовое законодательство, 

включая торговые соглашения, отметив при этом, что каждое десятое соглашение из 

числа тех, о которых было уведомлено ВТО, содержит положения о труде. Кроме того, 

было предложено эффективно применять эти положения на национальном уровне и 

поощрять социальный диалог. В качестве примера она привела Грузию, где введение 

более высоких нормативных стандартов на молочную продукцию способствовало 

официальному оформлению молочных предприятий. 

61. Представитель ЮНКТАД подчеркнул, что нетарифные меры (НТМ) оказывают 

существенное влияние на торговлю. Он особо отметил, что даже в тех случаях, когда 

НТМ направлены на обеспечение важных общественных ценностей и интересов, таких 

как укрепление и охрана здоровья населения или окружающей среды, некоторые из 

них могут непреднамеренно или преднамеренно представлять собой торговые 

барьеры. Поэтому важно, чтобы они разрабатывались и применялись на основе 

сотрудничества между органами регулирования. Он поздравил секретариат с 

успешной работой над документом и отметил важный вклад исследований НПБТ в 

ряде областей, включая удовлетворение конкретных потребностей стран; и сведение 

воедино нормативных и процедурных аспектов НТМ. Он подчеркнул, что 

проведенные исследования заложили хорошую базу для дальнейшей работы по 
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интеграции различных аспектов «зеленой» экономики и цифровизации путем 

корректировки существующей методологии. 

62. Представитель Группы Всемирного банка поблагодарил ЕЭК за всестороннюю 

оценку положения дел в области упрощения процедур торговли, стандартизации и 

нормативно-правовой базы в странах, где проводились исследования НПБТ. 

Он подчеркнул, что вклад ЕЭК в работу в этой области уникален, поскольку направлен 

на «соединение точек» в контексте различной торговой политики и рассмотрение 

новых тем и более широких задач региональной и глобальной интеграции. 

Что касается мер по упрощению процедур торговли, то он отметил, что СУПТ 

действительно изменило ситуацию для торговых компаний, сделав пограничный 

контроль гораздо более комфортным, обеспечив внедрение методов управления 

рисками, облегчив межучрежденческое сотрудничество, ускорив и повысив 

эффективность прохождения товаров. Несмотря на достигнутые успехи, еще 

предстоит работа по осуществлению соглашения в полном объеме. Он подчеркнул, что 

настало время поместить СУПТ в более широкий контекст, который бы позволил 

расширить его охват, включив в него различные аспекты инфраструктуры качества и 

торговли услугами. В заключение он еще раз подчеркнул важную роль ЕЭК в 

направлении этой работы. 

63. Представитель Кыргызстана подчеркнул, что НТМ могут быть использованы в 

качестве инструмента торгового протекционизма. В этой связи он особо отметил 

необходимость создания базы данных, содержащей полную и точную информацию о 

различных НТМ, применяемых в глобальном масштабе (импортные и экспортные 

меры), по аналогии с той, которая разработана ЮНКТАД. Он подчеркнул важность 

цифровизации как эффективного средства преодоления негативных последствий 

НТМ. В этой связи он упомянул о созданном в Кыргызстане механизме «единого 

окна», который обслуживает Министерство экономики и который регулярно 

обновляется. 

64. Представитель Финляндии изложила свою точку зрения с позиции 

Председателя Комитета ВТО по ТБТ. Она отметила, что основной целью Соглашения 

по ТБТ является обеспечение того, чтобы технические регламенты и стандарты не 

создавали ненужных торговых барьеров, в том числе в контексте возникающих новых 

вопросов. Это объясняет, почему повышение прозрачности и расширение доступа к 

информации являются важными направлениями работы Комитета по ТБТ. В этой 

связи она упомянула цифровой инструмент «e-Ping», представляющий собой 

хранилище информации об уведомлениях и конкретных проблемах, возникавших в 

торговле. Она также подчеркнула важность сотрудничества по вопросам 

нормативного регулирования, особенно для стимулирования цифровых и «зеленых» 

преобразований — областей, имеющих много общего с работой, проводимой ОЭСТ 

ЕЭК. 

65. Представитель Сербии выразил признательность ЕЭК за успешное и 

плодотворное сотрудничество, в том числе в контексте исследования НПБТ для 

Сербии, представленного в 2021 году. Он остановился на выполнении рекомендаций, 

содержащихся в исследовании. Например, созданный Комитет по упрощению 

процедур торговли способствовал улучшению таможенных процедур, созданию 

системы «единого окна» и принятию мер в отношении ТБТ, санитарного и 

фитосанитарного контроля (СФМ). Он отметил, что в настоящее время Сербия 

находится в процессе вступления в ЕС, в связи с чем вопросы упрощения процедур 

торговли занимают важное место в повестке дня страны. Он также подчеркнул, что 

Сербия активно сотрудничает с донорами и партнерами по наращиванию потенциала, 

разрабатывая национальное решение «единого окна» и реализуя меры по 

совершенствованию таможенных процедур. 

66. Представитель Греции поблагодарил секретариат за проделанную работу и 

отметил, что торговые барьеры побуждают страны повышать свою 

конкурентоспособность и, следовательно, продвигать инновации. Следовательно, 

страны также сталкиваются с необходимостью сокращения НТМ, оказывающих 

негативное влияние на торговлю, что создает положительный мультипликативный 

эффект для экономики. Он подчеркнул хороший синергизм в работе, проводимой 
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Руководящим комитетом и Комитетом ЕЭК по инновационной деятельности, 

конкурентоспособности и государственно-частным партнерствам (КИДКГЧП). 

Он пригласил нового Председателя, г-на Зденко Луцича, принять участие в 

семидесятой сессии КИДКГЧП в мае 2024 года. 

  Решение 2023-11 

67. Руководящий комитет подтвердил свою высокую оценку работы секретариата 

над исследованиями НПБТ, проводимыми с 2012 года, и приветствовал доклад об 

уроках, извлеченных из этих исследований, и о дальнейших действиях 

(ECE/CTCS/2023/5). Что касается новых тем в международной торговле, то 

Руководящий комитет подчеркнул необходимость включения в будущие 

исследования НПБТ новых аспектов и тем, в том числе связанных с циркулярной 

экономикой (шестьдесят девятая сессия Комиссии) и «зелеными» и цифровыми 

преобразованиями (семидесятая сессия Комиссии). Руководящий комитет 

приветствовал доклад об извлеченных уроках и дальнейших действиях и предложил 

секретариату начать работу по пересмотру методологии оценки нормативных и 

процедурных мер в торговле (ECE/TRADE/409), включив в нее появившиеся новые 

темы (см. пункты 8 и 9), и подготовить проект для обсуждения на девятой сессии 

Руководящего комитета в 2024 году. 

 X. Пункт 8. Интеграция соображений циркулярной экономики 

в исследования по оценке нормативных и процедурных барьеров 

для торговли  

68. Председатель напомнила, что Руководящий комитет на своей седьмой сессии в 

2022 году выразил удовлетворение работой секретариата по вопросам ЦЭ и 

устойчивому использованию природных ресурсов и поручил изучить возможность 

включения соображений ЦЭ в исследования НПБТ (ECE/CTCS/2022/2,  

Решение 2022-11). В ответ на эту просьбу секретариат подготовил документ 

(ECE/CTCS/2023/6), содержащий варианты включения соображений ЦЭ в 

исследования НПБТ.  

69. Секретариат представил основные идеи, содержащиеся в данном документе, 

цель которого состоит в том, чтобы: i) выявить нормативные и процедурные барьеры 

на пути циркулярных торговых потоков в контексте упрощения процедур торговли, 

политики нормативного регулирования и стандартизации, а также международные и 

региональные инициативы, которые могли бы способствовать реализации повестки 

дня ЦЭ; и ii) предложить целевые и конкретные для каждой страны рекомендации по 

минимизации негативного влияния таких барьеров на внедрение циркулярных 

моделей ведения бизнеса. В этом документе также представлена матрица отраслевой 

оценки, которая определяет основные этапы жизненного цикла конкретного продукта 

(в данном случае текстиля) и набор стратегий, инструментов и необходимых действий 

для обеспечения перехода к ЦЭ на каждом этапе. 

70. Представитель Коста-Рики поблагодарила ЕЭК и секретариат за работу, 

проделанную в этой области, и кратко рассказала о структурированных обсуждениях 

ВТО по вопросам торговли и экологической устойчивости (СОТЭУ), одним из 

координаторов которых является Коста-Рика. Она отметила очень активное участие 

ЕЭК в обсуждениях и заседаниях рабочих групп СОТЭУ ВТО, особенно в контексте 

ЦЭ. Она приветствовала продолжение сотрудничества и пригласила участников 

сессии на пленарное заседание, которое состоится 11 июля 2023 года и на котором 

СОТЭУ ВТО представит первые результаты работы по анализу политики в области 

ЦЭ и ее влияния на торговлю. 

71. Представитель Нидерландов подчеркнул, что переход к ЦЭ должен стать 

глобальным приоритетом. В качестве примера он привел амбициозный план 

Нидерландов по полному переходу на принципы циркулярной экономики к 2050 году, 

включая сокращение использования первичного сырья на 50 %. Он отметил, что для 

перехода к ЦЭ чрезвычайно важно более широко привлекать частный сектор и 
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общественность. Он подчеркнул, что этот переход также выиграет от регионального и 

многостороннего сотрудничества, и призвал ВТО, Всемирную таможенную 

организацию (ВТамО) и ЕЭК объединить усилия в этом направлении, чтобы ускорить 

необходимый переход к ЦЭ в глобальном масштабе. 

72. Представитель Швейцарии отметил, что с 1980 года в стране реализуются 

программы рециркуляции и утилизации отходов, а также создаются системы 

расширенной ответственности производителей. Меры по развитию ЦЭ были 

проверены с помощью анализа жизненного цикла. Он также отметил, что в условиях 

действующих систем взаимного признания очень важно привести инициативы страны 

в области ЦЭ в соответствие с инициативами ЕС. Поэтому, чтобы исключить 

дублирование оценок соответствия, швейцарский парламент обсуждает 

соответствующие поправки к своим нормативным положениям. Он также сообщил 

некоторые подробности о других связанных с ЦЭ инициативах, которые в настоящее 

время обсуждаются в парламенте и могут иметь отношение к торговле, в частности о: 

i) правилах для строительных изделий и зданий (предусматривающих введение 

требований к обеспечению ремонтопригодности компонентов зданий и 

использованию материалов с низким уровнем выбросов) и ii) наборе требований для 

продавцов в Интернете. 

73. Представитель «Сидли Остин ТОО» отметил, что, хотя переход к ЦЭ 

способствует достижению многих ЦУР, развитие ЦЭ все еще носит во многом 

концептуальный характер. Поэтому очень важно перейти от концептуальных 

подходов к конкретным. В этой связи он высоко оценил новый документ секретариата 

и призвал его использовать новые подходы для ускорения перехода к ЦЭ. Он также 

подчеркнул роль частного и государственного секторов в содействии переходу к ЦЭ. 

Он высказал определенные опасения в отношении предлагаемого решения, 

заключающегося в использовании концепции уполномоченного экономического 

оператора для оптимизации процесса таможенной очистки циркулярных торговых 

потоков, поскольку эти общие программы могут оказаться непригодными для решения 

реальных проблем, с которыми сталкиваются торговые компании. В этой связи он 

предложил обратиться к статье 11 Базельской конвенции как к более конкретному 

средству, регулирующему обращение с опасными материалами или отходами. 

74. Представители ЮНЕП отметили необходимость построения жизнестойкой 

экономики, в рамках которой частью решения могла бы быть торговля. Они отметили, 

что в 2019 году более 180 правительств согласились с касающейся пластмасс 

поправкой к Базельской конвенции для более эффективного регулирования торговли 

пластмассами, и указали, что переход к ЦЭ занимает важное место в повестке дня и 

для текстильного сектора. Они отметили, что в последнее время ЮНЕП участвует в 

нескольких проектах, призванных помочь странам определить экологические, 

социальные и экономические «горячие точки» для ускорения перехода к ЦЭ. 

Они также отметили, что включение соображений ЦЭ в исследования НПБТ может 

способствовать пониманию соответствующих мер по устранению пробелов, усилению 

синергетических связей между странами и более точной настройке соответствующей 

деятельности. 

75. Представитель ЕС подчеркнул важную роль совместимых цифровых решений 

и инструментов в поддержке обратных цепочек поставок, особенно когда речь идет о 

проведении различия между отходами и продуктами, не являющимися отходами. 

По его мнению, можно было бы рассмотреть возможность включения в исследования 

НПБТ анализа существующей нормативно-правовой базы и инструментов для 

выявления, отслеживания и трассировки циркулярных торговых потоков. Ценные 

идеи можно почерпнуть в предложении ЕС по новому положению об экодизайне 

устойчивой продукции (ПЭУП)4. Он также подчеркнул, что исследования НПБТ могут 

помочь выявить и устранить пробелы в национальных, региональных и 

  

 4   См.: https://commission.europa.eu/energy-climate-change-environment/standards-tools-and-

labels/products-labelling-rules-and-requirements/sustainable-products/ecodesign-sustainable-

products-regulation_en#timeline.  

https://commission.europa.eu/energy-climate-change-environment/standards-tools-and-labels/products-labelling-rules-and-requirements/sustainable-products/ecodesign-sustainable-products-regulation_en#timeline
https://commission.europa.eu/energy-climate-change-environment/standards-tools-and-labels/products-labelling-rules-and-requirements/sustainable-products/ecodesign-sustainable-products-regulation_en#timeline
https://commission.europa.eu/energy-climate-change-environment/standards-tools-and-labels/products-labelling-rules-and-requirements/sustainable-products/ecodesign-sustainable-products-regulation_en#timeline
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международных системах маркировки путем развития сотрудничества в области 

нормативного регулирования. 

76. Представитель Соединенного Королевства подчеркнул, что торговая политика 

должна отражать настоятельную необходимость перехода к ЦЭ. Прозрачность и 

отслеживаемость могут стать первыми важными шагами на пути обеспечения 

применения циркулярных решений. В качестве примера он привел Глобальный альянс 

по аккумуляторам и его инициативу по созданию цифрового паспорта аккумулятора, 

призванную содействовать созданию устойчивых, прозрачных и ответственных 

циркулярных производственно-сбытовых цепочек аккумуляторов. Он также 

подчеркнул важность привлечения более широкого круга заинтересованных сторон и 

работы между организациями и различными государственными ведомствами 

(например, таможенными, финансовыми и природоохранными министерствами) для 

выработки концепции более справедливого, инклюзивного и циркулярного общества, 

и отметил, что важную роль в этом деле играет торговля.  

77. Представитель Израиля подчеркнул исключительную важность решений на 

основе ЦЭ. Он отметил, что инструменты и средства ЕЭК играют важную роль в 

разработке национального плана страны по ЦЭ и комплексному управлению водными 

ресурсами и отходами.  

78. Представитель Таджикистана подчеркнул большое значение рекомендаций 

ЕЭК в отношении принятия соответствующих нормативных положений, содержащих 

принципы ЦЭ, в том числе в контексте Плана «зеленого» экономического развития на 

2023–2027 годы. Он также подчеркнул актуальность разработанной ЕЭК «дорожной 

карты» по переходу к ЦЭ, поскольку в стране внедряются решения по более 

эффективному управлению отходами.  

79. Представитель Лозаннского университета высоко оценил работу ЕЭК в области 

ЦЭ и предложил три варианта дальнейшего совершенствования существующей 

методологии: i) проведение более обширного анализа по конкретным продуктам в 

регионе; ii) учет сравнительных преимуществ; и iii) сосредоточение внимания на 

отслеживаемости конкретных продуктов, например стального лома. 

  Решение 2023-12 

80. Руководящий комитет с удовлетворением отметил работу секретариата по 

вопросам циркулярной экономики и устойчивого использования природных ресурсов, 

которая была проведена после шестьдесят девятой сессии Комиссии, состоявшейся в 

2021 году. Руководящий комитет подтвердил большое значение повышения 

согласованности политики в области стандартизации и сотрудничества по вопросам 

нормативного регулирования при стимулировании перехода к циркулярной 

экономике. Комитет приветствовал документ секретариата, содержащий варианты 

интеграции соображений циркулярной экономики в проводимые по запросу стран 

исследования НПБТ (ECE/CTCS/2023/6), и поручил ему содействовать внедрению и 

использованию этих подходов в рамках проводимых по запросу исследований, если об 

этом попросят соответствующие государства-члены. Руководящий комитет также 

призвал доноров и партнеров по развитию рассмотреть возможность предоставления 

финансирования для проведения по запросу анализа политики и предоставления 

консультационных услуг с целью поддержки деятельности по наращиванию 

потенциала в этой области. 

 XI. Пункт 9. Интеграция соображений цифровой экономики 

в исследования по оценке нормативных и процедурных барьеров 

для торговли  

81. Председатель напомнила, что на седьмой сессии Руководящего комитета в 

2022 году несколько государств-членов заявили о своих потребностях в наращивании 

потенциала по вопросам, связанным с цифровой торговлей, в контексте исследований 

НПБТ ЕЭК (ECE/CTCS/2022/2). В ответ на эти потребности и просьбу интегрировать 

различные аспекты цифровизации в работу секторальных органов ЕЭК, которая была 
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высказана на семидесятой сессии Комиссии, проведенной на тему «Цифровые и 

“зеленые” преобразования в интересах устойчивого развития в регионе ЕЭК», 

секретариат подготовил документ (ECE/CTCS/2023/7) об интеграции соображений 

цифровой экономики в исследования НПБТ.  

82. На основе этого нового документа представитель секретариата представила 

несколько возможных вариантов дальнейшей интеграции различных аспектов 

цифровизации в исследования НПБТ, особенно в контексте существующих глав, 

посвященных упрощению процедур торговли и политике в области нормативного 

регулирования. В будущих исследованиях НПБТ может быть рассмотрена 

возможность расширения и уточнения анализа цифровизации торговых процедур 

и/или дана конкретная оценка нормативных барьеров. Она также подробно 

остановилась на возможности включения по запросу отдельных глав по электронной 

торговле. В этой главе можно было бы рассмотреть как экономические, так и 

юридические аспекты разработки политики в области электронной торговли. 

Опираясь на соответствующие направления работы ОЭСТ, включая различные 

инициативы по обеспечению прозрачности и отслеживаемости ОСОУ в 

производственно-сбытовых цепочках, связности и обмена цифровыми данными в 

мультимодальных цепочках поставок, а также стандарты СЕФАКТ ООН по 

упрощению процедур торговли, исследования могут внести еще больший вклад в 

определение существующих в странах пробелов и возможностей для получения выгод 

от цифровизации. 

83. Представитель Института экспорта и международной торговли Соединенного 

Королевства отметил, что включение новых вопросов, таких как аспекты 

цифровизации, в исследования НПБТ необходимо для обеспечения адаптации членов 

ЕЭК к новейшей торговой практике и возможностям. В частности, он отметил, что 

предложения секретариата расширить анализ в исследованиях НПБТ с целью охвата 

вопросов цифровизации торговых процедур и проведения адресной оценки 

нормативных барьеров в электронной торговле могут стать важным шагом на пути 

упрощения цифровых торговых потоков. Он дал высокую оценку работе секретариата 

и изложил три основные рекомендации в отношении дальнейших действий: 

i) включить определение электронной торговли в исследования НПБТ; ii) определить 

мероприятия по наращиванию потенциала, которые могут способствовать раскрытию 

потенциала цифровой торговли; и iii) создать ГЧП для продвижения передовой 

практики в области электронной и цифровой торговли. 

84. Представитель КЦПВ рассказал о работе ВТО в области электронной торговли, 

чтобы оценить, как эта работа может способствовать развитию цифровой торговли в 

регионе ЕЭК. Он отметил, что существует множество направлений, по которым 

нормативная база ВТО способствует развитию и регулированию электронной 

торговли, включая обеспечение бесперебойного движения товаров и услуг между 

различными рынками и недискриминационного режима обращения с ними, а также 

поддержку электронных продаж товаров путем снижения затрат на перемещение 

товаров через таможню. Он также добавил, что реализуемая в настоящее время 

Инициатива по подготовке совместного заявления ВТО по электронной торговле 

должна способствовать улучшению цифровой торговли путем упрощения 

электронных сделок; цифровизации таможенных процедур, доступа на рынок для 

электронных передач; доступа к инфраструктуре, связанной с электронной торговлей 

и т. д.  

85. Представитель Люцернского университета заявила, что между внутренней и 

международной политикой стран, участвующих в программе ЕЭК, и более 

совершенными нормативными положениями, например теми, которые содержаться в 

ССТ, могут существовать значительные расхождения. В качестве примера она привела 

набор данных «Положения торговых соглашений, касающиеся электронной торговли 

и данных» (TAPED), в котором отражены все положения о цифровой торговле, 

содержащиеся в ССТ с 2000 года. Она отметила, что понимание современных 

достижений в ССТ может иметь большое значение для стран — участниц программы 

ЕЭК, которые участвуют в ССТ в ограниченных масштабах. В заключение она 

отметила, что сравнительный анализ текущих нормативных положений стран — 
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участниц программы ЕЭК и, например, ССТ на предмет выявления пробелов в 

политике в области упрощения процедур цифровой торговли является своевременным 

и необходимым и что Люцернский университет мог бы внести вклад в эту работу. 

86. Представитель ОЭСР отметила, что исследования НПБТ позволяют получить 

представление о пробелах в институциональной и нормативной базе стран, благодаря 

чему они могут определить конкретные действия в поддержку их интеграции в 

региональные и глобальные производственно-сбытовые цепочки. Она представила два 

инструмента ОЭСР, которые могут способствовать лучшему пониманию роли 

цифровизации в контексте торговли: i) Индекс ограничения цифровой торговли 

услугами (ИОЦТУ) и ii) Перечень правил, стандартов и принципов цифровой 

торговли. Она также привела примеры других недавних инициатив ОЭСР, в том числе 

совместную с региональной комиссией Организации Объединенных Наций 

публикацию о нормативно-правовой базе цифровой торговли.  

87. Представитель ИМТ подчеркнул, что правила цифровой торговли 

разрабатываются в основном в рамках ССТ, что предполагает их тщательную оценку 

в контексте исследований НПБТ. Он отметил, что было бы полезно проводить 

различие между понятиями «электронная» и «цифровая» торговля. Он предложил 

сосредоточиться на различных механизмах нормативной конвергенции, таких как 

оценка нормативного воздействия, обязательства по обеспечению прозрачности, 

межведомственная координация, участие заинтересованных сторон, периодический 

или ретроспективный обзор или оценка нормативных мер и т. д.  

88. Представитель Кыргызстана отметил, что цифровизация является необратимым 

процессом, поэтому необходимо срочно устранить остающиеся пробелы в ее 

понимании. Он привел примеры различных барьеров, которые были названы 

деловыми кругами и которые мешают им в полной мере пользоваться цифровыми 

решениями, включая тарифы на услуги на рынках и высокие затраты на логистику и 

хранение.  

89. Представитель Российской Федерации поблагодарил Руководящий комитет за 

проведение исследований НПБТ и предложил расширить охват анализа, чтобы он 

проводился не на страновом, а на региональном уровне. Он подчеркнул, что «зеленые» 

и цифровые преобразования также являются приоритетными направлениями в 

политической повестке дня его страны. Например, недавно парламент принял новый 

закон об ответственности производителей за утилизацию упаковки. Он также 

подчеркнул, что в ближайшее время Российская Федерация присоединится к 

Рамочному соглашению об упрощении процедур трансграничной безбумажной 

торговли в Азиатско-Тихоокеанском регионе, цель которого состоит в ускорении 

принятия мер по упрощению процедур цифровой торговли. 

  Решение 2023-13 

90. С учетом итогов семидесятой сессии Комиссии, состоявшейся в 2023 году, 

Руководящий комитет приветствовал предложения секретариата в отношении 

способов интеграции цифровых преобразований в работу по линии исследований 

НПБТ. Руководящий комитет с удовлетворением отметил усилия секретариата по 

реагированию на изменения в области цифровизации и автоматизации при разработке 

торговой политики и определил области, в которых может потребоваться наращивание 

потенциала по вопросам, связанным с цифровой торговлей (ECE/CTCS/2023/7). 

Руководящий комитет поручил секретариату изучить возможности налаживания 

сотрудничества в области цифровой торговли с другими международными 

организациями, в том числе в контексте исследований НПБТ. Руководящий комитет 

также подчеркнул большое значение внебюджетного финансирования для 

продолжения этой работы и призвал доноров и партнеров по развитию рассмотреть 

возможность выделения дополнительных средств. 
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 D. Продолжение общего сегмента 

 XII. Пункт 10. Мероприятия по укреплению потенциала и оказанию 

технической помощи 

91. Директор ОЭСТ ЕЭК рассказала о текущих и будущих мероприятиях по 

укреплению потенциала и оказанию технической помощи. Она уточнила, что в новом 

документе (ECE/CTCS/2023/8) содержится обзор деятельности, проводимой ОЭСТ, и 

обратила внимание на перечень запланированных мероприятий (приложение, 

таблица A 1). Она отметила, что в таблицу были добавлены дополнительные колонки, 

а именно сметные потребности в финансировании. Она также подчеркнула важную 

роль внебюджетных средств, которые позволяют Отделу отвечать на запросы 

государств-членов в отношении наращивания потенциала, и призвала доноров и 

партнеров по развитию содействовать мобилизации внебюджетных средств. 

92. Региональный советник ОЭСТ ЕЭК поделился информацией о работе, 

проводимой в области развития и упрощения процедур торговли в поддержку 

интеграции в регионе ЕЭК и достижения ЦУР; поддержке СПЕКА и общем 

руководстве соответствующими проектами, семинарами, конференциями, также 

связанными с осуществлением пакета стандартов для цифровизации 

мультимодальных данных и обмена документами. Кроме того, он сообщил о серии 

мероприятий по цифровизации обмена информацией в производственно-сбытовых 

цепочках, работе по подготовке Саммита СПЕКА и Многостороннем целевом фонде 

СПЕКА. В заключение он рассказал о работе секретариата по поддержке процесса 

вступления в ВТО, в том числе о семинаре, проведенном в Туркменистане 14 июня 

2023 года. 

93. Представитель Азербайджана поблагодарила ЕЭК за активную поддержку 

СПЕКА и председательства Азербайджана в этом году. Она подчеркнула важность 

целого ряда специальных рабочих групп СПЕКА, которые все заинтересованы в 

упрощении процедур торговли и укреплении процесса «зеленых» и цифровых 

преобразований. Она особо отметила, что эта работа будет полезна и в контексте 

процесса вступления в ВТО. Она надеется получить «дорожную карту» по 

цифровизации, как это было предусмотрено в апреле 2023 года в Совместном 

заявлении министров стран СПЕКА. 

94. Представитель Кыргызстана с удовлетворением отметил, что Кыргызстан был 

включен в число бенефициаров программы ЕЭК по наращиванию потенциала. По его 

мнению, помимо обозначенных возможностей обучения, еще одной областью, где 

необходима дополнительная помощь, является наращивание потенциала фермеров и 

ММСП, особенно в перерабатывающей промышленности. Он отметил, что в рамках 

подготовки основное внимание следует уделять трем ключевым аспектам: i) экспорту; 

ii) таможенным процедурам в международной торговле, логистическим процедурам, 

программам закупок; и iii) оценке рынка ЕС как важного рынка назначения продукции 

Кыргызстана.  

95. Представитель Республики Молдова заявила о заинтересованности страны в 

продолжении сотрудничества с ЕЭК, в том числе по новым темам, каковыми являются 

цифровизация и ЦЭ. В этой связи она особо отметила необходимость в помощи для 

наращивания потенциала в этих областях и подчеркнула важность внебюджетного 

финансирования и донорской поддержки.  

96. Представитель Армении выразил благодарность ЕЭК за постоянное 

сотрудничество и исследования, проведенные для его страны. Он подтвердил 

заинтересованность в продолжении сотрудничества с ЕЭК с целью проведения 

подробного исследования рынка Армении, включая классификацию видов 

экономической деятельности для анализа разрыва в производительности. 

Он поблагодарил ЕЭК за поддержку и сотрудничество в деле обеспечения 

устойчивого экономического роста и дальнейшей интеграции Армении в мировую 

торговую систему. 
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  Решение 2023-14 

97. Руководящий комитет принял к сведению доклад об осуществленных 

мероприятиях по укреплению потенциала и оказанию технической помощи, 

представленный в документе ECE/CTCS/2022/6. Руководящий комитет отметил 

полезность своей работы по консультированию и наращиванию потенциала, о чем 

свидетельствует растущий спрос государств-членов на дополнительную поддержку в 

этих областях. Он просил секретариат удовлетворять этот спрос при условии наличия 

других ресурсов. В этой связи Руководящий комитет приветствовал недавние усилия 

секретариата по систематическому выявлению потребностей и возможностей в 

области привлечения средств и призвал потенциальных доноров выделить 

дополнительные ресурсы на его работу. Он призвал секретариат продолжать поиск 

внебюджетных средств для осуществления ориентированных на удовлетворение 

конкретных потребностей мероприятий по наращиванию потенциала и оказанию 

технической помощи. 

  Решение 2023-15 

98. Руководящий комитет принял к сведению информацию государств-членов 

(Азербайджана, Армении, Кыргызстана и Республики Молдова) об их потребностях и 

приоритетах и поручил секретариату вновь представить доклад по этому вопросу на 

сессии в 2024 году. 

 XIII. Пункт 11. Сотрудничество с другими организациями и органами 

Европейской экономической комиссии 

99. Председатель представила доклад об осуществляемом по линии подпрограммы 

«Торговля» сотрудничестве с другими организациями и органами ЕЭК 

(ECE/CTCS/2023/9). 

100. Представитель ВТО кратко рассказал о недавнем сотрудничестве между ЕЭК и 

Программой кафедр ВТО, в том числе в контексте вебинаров по обмену знаниями и 

совместных исследований. Он заявил, что укрепление потенциала стран с переходной 

экономикой является общей темой для обеих организаций. Он выразил надежду на то, 

что ЕЭК и ВТО изучат возможности совместной работы в области проведения 

исследований, подготовки и наращивания потенциала, поскольку для расширения 

этого партнерства существует значительный потенциал. Другой представитель ВТО 

отметила, что еще одной важной общей темой является вступление в ВТО членов ЕЭК 

(Азербайджана, Беларуси, Боснии и Герцеговины, Сербии, Туркменистана, 

Узбекистана). Она подчеркнула, что ЕЭК играет важную роль в оказании технической 

помощи на этапе вступления и в последующий период. Она напомнила, что одна из 

потребностей готовящихся к вступлению в ВТО стран в части наращивания 

потенциала связана с отсутствием материалов по ВТО на русском языке, включая 

электронные учебные курсы ВТО, и выразила надежду на то, что сотрудничество ВТО 

и ЕЭК может принести плодотворные результаты.  

101. Представитель ОЭСР поблагодарила ЕЭК за плодотворное сотрудничество. 

Она отметила, что более тесное сотрудничество между различными международными 

организациями имеет ключевое значение для более глубокого понимания новых 

областей глобальной политики, таких как цифровая торговля, и проведения 

совместной работы по раскрытию преимуществ, которые новые технологии и новые 

рынки могут принести предприятиям и потребителям. Она рассказала о прошлом 

опыте работы с различными региональными комиссиями, которая была весьма 

насыщенной по содержанию и эффективной в плане создания глобальной 

фактологической базы для политиков. Она выразила надежду на дальнейшее 

расширение сотрудничества с ЕЭК.  
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102. Представитель ФООНСУ представил информацию о Форуме и вкладе ЕЭК в 

его работу. Он подчеркнул, что, несмотря на добровольный характер стандартов 

устойчивости, они могут стать де-факто обязательными, что создает нагрузку для 

развивающихся стран. Он объявил о публикации флагманского доклада ФООНСУ по 

добровольным стандартам устойчивости (ДСУ) и рассказал о мероприятиях, которые 

будут проведены в 2023 году. Он также отметил, что в 2022 году Узбекистан 

присоединился к сети платформ по ДСУ через ассоциацию предприятий текстильной 

и швейной промышленности. Он упомянул о председательстве ЕЭК в ФООНСУ в 

2023 году и выразил надежду на проведение работы по расширению знаний о 

стандартах устойчивости. 

103. Представитель КЦПВ подчеркнул, что КЦПВ и ЕЭК имеют большой потенциал 

для будущего сотрудничества по двум основным направлениям. Во-первых, он 

подчеркнул, что ряд стран региона ЕЭК недавно стали членами КЦПВ (в частности, 

Казахстан в 2020 году и Украина в 2021 году) и могут обратиться за юридической 

помощью, например, для оценки соответствия их правовых актов правилам ВТО, 

которая будет оказываться бесплатно. Во-вторых, юристы КЦПВ могли бы 

участвовать в работе по наращиванию потенциала и информационно-

просветительской деятельности по различным вопросам, связанным с ВТО, в Женеве 

и за рубежом. Он выразил надежду на сотрудничество между ЕЭК и КЦПВ.  

104. Представитель ЮНКТАД рассказала о некоторых результатах весьма 

успешного и результативного сотрудничества с ЕЭК и определила области для 

потенциального будущего сотрудничества. Они включают ЦЭ и торговлю, а также 

содействие более точной дифференциации циркулярных товаров (например, введение 

кодов ГС для циркулярных товаров). Она также указала, что торговля и 

биоразнообразие, включая соответствующую статистику, могут стать еще одной 

областью для потенциального сотрудничества.  

105. КРООН в Туркменистане (заранее записанное обращение) выразил 

благодарность за постоянное и эффективное сотрудничество с ЕЭК, в том числе в 

контексте вступления Туркменистана в ВТО. Он подчеркнул, что Туркменистан уже 

добился успехов в деле диверсификации своей экономики и создания 

конкурентоспособных и инновационных новых секторов. Он ожидает, что вступление 

в ВТО будет способствовать укреплению экономического роста, повышению 

конкурентоспособности экспорта и развитию инноваций. Он отметил, что поддержка 

в наращивании потенциала имеет решающее значение, и ЕЭК располагает всеми 

возможностями для оказания Туркменистану поддержки, учитывающей его 

конкретную специфику.  

106. Переходя к выступлениям представителей органов ЕЭК, Председатель 

проинформировала Руководящий комитет об основных итогах рабочего завтрака с 

председателями секторальных комитетов ЕЭК, организованного Исполнительным 

секретарем ЕЭК на полях семидесятой сессии Комиссии (19 апреля 2023 года, 

Женева). Она подчеркнула, что были приняты дополнительные меры по укреплению 

межсекторального сотрудничества, созданию механизмов систематического контроля 

за выполнением решений Комиссии и изучению возможностей для того, чтобы 

проводимая коллективная работа была в еще большей степени ориентирована на 

будущее.  

107. Председатель КИДКГЧП сообщил о нескольких направлениях работы, где 

достигнут синергизм между деятельностью Руководящего комитета и КИДКГЧП: 

i) «зеленые» преобразования в транспортном секторе; ii) сотрудничество по вопросам 

интеграции перехода к ЦЭ, что также нашло отражение в работе СТИЕ и «Серкьюлар 

СТЕП»; и iii) взаимосвязь цифровизации и нормативного регулирования. С учетом 

опыта успешного сотрудничества он предложил рассмотреть в качестве новых тем для 

совместной работы следующие вопросы: «зеленые» преобразования в инфраструктуре 

торговли, переход к ЦЭ и политика в области нормативного регулирования в 

интересах «зеленых» преобразований. 
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108. Секретарь СЕФАКТ ООН подчеркнул, что на сегодняшний день СЕФАКТ ООН 

разработал 50 глобальных рекомендаций по упрощению процедур торговли и 

950 стандартов и руководств в отношении электронных деловых операций. 

СЕФАКТ ООН также осуществляет проекты по оказанию технической помощи, в том 

числе по разработке национальных дорожных карт в области упрощения процедур 

торговли, экспериментальные проекты в области использования технологии блокчейн 

в глобальных производственно-сбытовых цепочках (например, хлопка, кожи, шерсти) 

и подготавливает учебные материалы для оказания помощи ММСП в цифровизации 

их процедур. Она еще раз подчеркнула, что эта работа имеет много общего с 

исследованиями НПБТ, поскольку в них уделяется много внимания различным 

аспектам упрощения процедур торговли. Она также сообщила о предстоящих 

результатах Глобального обзора ООН за 2023 год. 

109. Секретарь Группы специалистов по отслеживанию вопросов ОСОУ в 

устойчивых производственно-сбытовых цепочках в рамках циркулярной экономики 

(ГС ОСОУ УЦ ЦЭ) подчеркнул, что работа Группы способствует принятию более 

качественных и обоснованных решений в отношении политики регулирования 

производственно-сбытовых цепочек благодаря использованию подходов и систем 

отслеживания вопросов ОСОУ для обмена данными и информацией в глобальных 

производственно-сбытовых цепочках и поэтому особенно важна в контексте 

исследований НПБТ. 

110. Представитель секретариата представила информацию о платформе для 

многостороннего взаимодействия «Серкьюлар СТЕП», которая способствует 

демонстрации успешных нормативных средств регулирования, институциональных 

подходов и политических мер в контексте перехода к ЦЭ в регионе ЕЭК, в том числе 

путем проведения соответствующего анализа возможного вклада торговли в 

обеспечение перехода к ЦЭ, что крайне важно для проводимых в Руководящем 

комитете обсуждений5. Далее она подробно рассказала о динамике развития 

регионального сотрудничества и партнерства, а также о недавно начатых программах 

по наращиванию потенциала. Она пригласила государства — члены ЕЭК принять 

участие в первом очном совещании «Серкьюлар СТЕП», которое состоится в Сербии 

осенью 2023 года.  

111. Представитель СТИЕ подчеркнула, что инновации стали важным элементом 

устойчивой торговли. Она привела примеры изменений в торговых процессах, 

происходящих благодаря технологиям блокчейн, которые способствуют снижению 

барьеров в торговле и оптимизации операций. Она подчеркнула, что 

трансформационные инновации являются основным направлением работы СТИЕ, при 

этом цель платформы состоит в оказании помощи в части изучения новых решений и 

их экспериментального применения. Она отметила, что важнейшим элементом работы 

платформы является анализ будущего, поскольку заложенный в ее основу 

прогностический подход может помочь выявить будущие тенденции и 

соответствующие возможности и проблемы. 

  Решение 2023-16 

112. Руководящий комитет принял к сведению доклад о сотрудничестве с другими 

организациями и органами ЕЭК (ECE/CTCS/2023/9). Руководящий комитет 

подтвердил преимущества сотрудничества и координации, в том числе по сквозным 

темам циркулярной экономики, «зеленых» и цифровых преобразований, с другими 

органами ЕЭК, сетями и международными организациями. Среди них следует 

особенно выделить КИДКГЧП, СЕФАКТ ООН, ГС ОСОУ УЦ ЦЭ и соответствующие 

сети, в частности «Серкьюлар СТЕП» и СТИЕ. Руководящий комитет просил 

секретариат вновь представить доклад по этому вопросу на сессии в 2024 году и 

  

 5   См. Доклад ЕЭК о параллельном мероприятии Руководящего комитета на тему «Ускорение 

перехода к экономике замкнутого цикла: варианты политики для использования возможностей 

торговли и экономического сотрудничества», имеется по адресу 

https://unece.org/sites/default/files/2022-05/ECE_CTCS_2022_05_E.pdf. 

https://unece.org/sites/default/files/2022-05/ECE_CTCS_2022_05_E.pdf
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приложить дополнительные усилия для поиска внебюджетных средств для 

финансирования соответствующих совместных мероприятий. 

 XIV. Пункт 12. Рекомендации по итогам проведенной Управлением 

служб внутреннего надзора Организации Объединенных Наций 

оценки Европейской экономической комиссии:  

подпрограмма 4 и подпрограмма 6  

113. В 2022 году Управление служб внутреннего надзора Организации 

Объединенных Наций (УСВН) провело оценку актуальности, эффективности, 

согласованности и устойчивости подпрограммы 4 и подпрограммы 6 на  

2018–2021 годы и интеграции в них сквозных вопросов. Данная оценка была частью 

регулярной программы секретариата Организации Объединенных Наций, 

предусматривающей периодическую оценку избранных аспектов его деятельности. 

Директор ОЭСТ ЕЭК проинформировала Комитет о положительных основных 

выводах и рекомендациях, вынесенных по результатам оценки, соответствующих 

мерах реагирования руководства и планах по выполнению соответствующих 

рекомендаций.  

114. Представитель Соединенного Королевства приветствовала результаты оценки. 

По ее мнению, оценка явилась своевременной и ценной возможностью 

проанализировать проделанную работу и определить области, требующие улучшения. 

Она отметила, что ОЭСТ активно занимается разработкой инструментов и оказанием 

технической помощи, что особенно актуально для интеграции стратегических выводов 

и оптимизации государственных структур.  

115. Представитель Кыргызстана приветствовал положительные результаты оценки 

и подчеркнул ценный вклад ЕЭК в оказание технической помощи и поддержки в деле 

укрепления потенциала по различным направлениям, включая градостроительство, 

охрану окружающей среды, ЦЭ, экономическое сотрудничество и наращивание 

экспортного потенциала страны. Он подчеркнул, что в прошлом году ЕЭК провела два 

очень эффективных совещания, которые послужили толчком для начала исследования, 

представленного на нынешней сессии Руководящего комитета.  

  Решение 2023-17 

116. Руководящий комитет приветствовал результаты проведенной УСВН оценки 

актуальности, эффективности, согласованности и устойчивости подпрограммы 4 и 

подпрограммы 6 (реализуемых ОЭСТ ЕЭК) и интеграции в них сквозных вопросов 

(неофициальный документ Исполнительного комитета ЕЭК № 2023/21). Руководящий 

комитет с удовлетворением отметил выводы оценки, в частности о том, что Отдел смог 

найти свою нишу среди большого числа органов и организаций, занимающихся 

вопросами торгово-экономического сотрудничества, использовав свои сравнительные 

преимущества для укрепления экономического сотрудничества и интеграции 

государств-членов.  

117. Руководящий комитет также приветствовал рекомендации по итогам оценки, в 

частности о том, что ОЭСТ следует создать механизм отслеживания запросов на 

техническое сотрудничество; разработать для всех подразделений Отдела общий 

комплексный стратегический план; разработать планы действий Отдела по реализации 

стратегий ЕЭК в области мобилизации ресурсов, партнерства и технического 

сотрудничества; и обеспечить учет гендерных и природоохранных аспектов, вопросов 

инвалидности и прав человека в различных направлениях своей деятельности.  

118. Руководящий комитет:  

a. предложил своему Бюро проработать совместно с секретариатом вопрос 

о выполнении вышеупомянутых рекомендаций и представить 

соответствующий доклад на девятой сессии Комитета в 2024 году; 
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b. призвал государства-члены и партнеров по развитию сотрудничать с 

секретариатом для поддержки реализации стратегий ЕЭК по мобилизации 

ресурсов, партнерству и техническому сотрудничеству. 

 XV. Пункт 13. Программа работы  

119. Директор ОЭСТ ЕЭК представила проект программы работы по подпрограмме 

«Торговля» на 2024 год (ECE/CTCS/2023/10) и проект ключевых компонентов 

программы работы на 2025 год (ECE/CTCS/2023/INF.1).  

120. Представитель Хорватии выразил благодарность за его избрание 

Председателем Руководящего комитета на предстоящий период и подчеркнул, что для 

реализации повестки дня ЦУР необходимо сотрудничество и что ЕЭК играет важную 

роль в деле его обеспечения. Он заявил, что приложит свой опыт и знания для 

достижения целей, поставленных на предстоящие два года. 

  Решение 2023-18 

121. Руководящий комитет подчеркнул, что проводимая им работа по нормативно-

техническому сотрудничеству в области мер регулирования торговли и процедурных 

мер, включая политику в области стандартизации и сотрудничества по вопросам 

нормативного регулирования, сельскохозяйственные стандарты качества и упрощение 

процедур торговли, имеет большое значение для поддержки государств-членов в 

продвижении вперед в части сквозных вопросов ЕЭК, таких как переход к 

циркулярной экономике и устойчивое использование природных ресурсов 

(шестьдесят девятая сессия Комиссии) и цифровые и «зеленые» преобразования в 

интересах устойчивого развития (семидесятая сессия Комиссии). Комитет 

поблагодарил секретариат за его инициативный подход, способствующий включению 

этих двух тем в его работу. 

  Решение 2023-19 

122. Руководящий комитет одобрил Программу работы по подпрограмме 

«Торговля» на 2024 год (ECE/CTCS/2023/10) и проект ключевых компонентов 

программы работы на 2025 год (ECE/CTCS/2023/INF.1). Он просил секретариат 

подготовить программу работы на 2025 год, а также проект ключевых компонентов на 

2026 год для их рассмотрения и одобрения на сессии в 2024 году. 

 XVI. Пункт 14. Прочие вопросы 

123. Председатель предложила обсудить любые прочие вопросы. Каких-либо просьб 

о предоставлении слова не поступило. От имени секретариата Председатель 

проинформировала Руководящий комитет о мерах, принимаемых с целью подготовки 

к девятой сессии. В ответ на просьбу, высказанную на сессии в 2022 году, было 

предложено провести следующую сессию Руководящего комитета в Женеве 26 (вторая 

половина дня) — 28 июня 2024 года. Она отметила, что это также является отражением 

наличия возможностей для предоставления конференционных услуг в Женеве. 

  Решение 2023-20 

124. В ответ на высказанную на сессии в 2022 году просьбу в отношении того, чтобы 

официальная сессия Руководящего комитета проводилась в формате шести 

трехчасовых заседаний (вместо трех) (Решение 2022-15), и с учетом предлагаемого 

наличия помещений и услуг устного перевода Комитет принял решение о том, что его 

девятая сессия состоится в Женеве 26 (вторая половина дня) — 28 июня 2024 года. 
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 XVII. Пункт 15. Утверждение повестки дня 

  Решение 2023-21 

125. Руководящий комитет предложил секретариату подготовить проект доклада о 

работе сессии и направить его постоянным представительствам в Женеве для 

последующего утверждения по процедуре «отсутствия возражений» в соответствии с 

пунктом 21 добавления III к документу E/ECE/1464 (Руководящие принципы, 

касающиеся процедур и практики органов ЕЭК). После того как доклад будет 

утвержден, он будет опубликован на английском, русском и французском языках. 
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